

## Prólogo

El Instituto de Derechos Humanos de la Universidad de Deusto (Bilbao) presenta con este volumen su duodécima edición del Anuario de Acción Humanitaria y Derechos Humanos. A través de los artículos que componen esta publicación se pretende contribuir a la reflexión crítica y al intercambio de prácticas, experiencias e investigaciones en el ámbito de la Acción Humanitaria y los Derechos Humanos. Se trata, en efecto, de ofrecer un espacio para la creación de un pensamiento crítico que sea útil no sólo para el mundo académico sino también para los diversos agentes sociales, nacionales e internacionales, que trabajan en estas áreas. Hay, por tanto, una vocación de aplicación del conocimiento generado que pueda traspasar las fronteras del mundo académico y revertir en la construcción de sociedades más justas y equitativas.

Esta duodécima edición del Anuario contiene diferentes tipos de aportaciones (desde distintas disciplinas y estudios de caso) que, sin embargo, nos señalan un punto en común: la diversidad sociocultural que caracteriza a la sociedad contemporánea. A partir de esta constatación y del reconocimiento de la misma como un valor, son varios los interrogantes que se plantean. Así, los dos primeros artículos, desde una perspectiva jurídica, realizan un recorrido por la legislación internacional y nacional en el reconocimiento y la garantía de la diversidad sociocultural; en el primero de ellos de modo general y en el segundo a través de un caso muy concreto: el del burka.

A partir de este tratamiento, más general si se quiere, de la diversidad sociocultural y sus dimensiones jurídicas, se presentan a continuación una serie de artículos que tratan desde diferentes lugares experiencias, luchas y procesos de los pueblos indígenas de América Latina. Este conjunto de artículos encuentra su origen en la celebración del V Encuentro Multidisciplinario sobre Pueblos Indígenas que bajo el título «Movilidades indígenas, derechos e identidades» tuvo lugar en la Universidad de Deusto el pasado mayo. Así, desde un enfoque multidisciplinar, son abordados diferentes cuestiones de índole jurídica, identitaria, política, económica y cultural que finalmente nos llevan de nuevo a la cuestión de la diversidad sociocultural, su reconocimiento y gestión en un marco de de-

rechos humanos y de reconocimiento del sujeto indígena como un ciudadano, individual y colectivo.

Desde ediciones anteriores, el Anuario continúa profundizando en el cumplimiento de los criterios necesarios para formar parte de las bases de datos de revistas científicas reconocidas internacionalmente. Como en anteriores ediciones, de cara a la siguiente, continuaremos con la convocatoria abierta para el envío de artículos originales, tal y como podéis observar en las normas de estilo. Con ello animamos a enviar originales para su publicación, así como a difundir esta posibilidad. El Anuario se complementa con una presentación de las actividades más relevantes desarrolladas por este Instituto a lo largo del pasado curso.

## **Derechos de autor (Copyright)**

Los derechos de autor de esta publicación pertenecen a la editorial Universidad de Deusto. El acceso al contenido digital de cualquier número del Anuario de Acción Humanitaria y Derechos Humanos (en adelante Anuario) es gratuito inmediatamente después de su publicación. Los trabajos podrán descargarse, copiar y difundir, sin fines comerciales y según lo previsto por la ley. Así mismo, los trabajos editados en el Anuario pueden ser publicados con posterioridad en otros medios o revistas, siempre que el autor indique con claridad y en la primera nota a pie de página que el trabajo se publicó por primera vez en el Anuario, con indicación del número, año, páginas y DOI (si procede). La revista se vende impresa Bajo Demanda.